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CASAS RURAIS. O governador Ratinho Junior assinou nesta quarta-feira (18) um protocolo de intenções para a elaboração de um programa de cons-
trução de casas sustentáveis para pessoas em vulnerabilidade no meio rural, como famílias de baixa renda, indígenas e quilombolas.  Página 8

Em Guarapuava, policiais rodoviários federais fiscalizavam o Km 319 da BR 277, na manhã desta quinta-feira (19), quando 
deram ordem de parada ao condutor do veículo Fiat Siena de cor branca e emplacamento de Foz do Iguaçu-PR. Feita a che-
cagem no veículo, foi encontrada maconha em formato de tabletes no porta-malas e banco traseiro, posteriormente feita a 

pesagem de 147,9 kg da droga. Já em outra ocorrência, cerca de 200 garrafas de vinho.  Página 7
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Está em curso na Câma-
ra dos Deputados, mais es-
pecificamente na Comissão 
da Agricultura, Pecuária, 
Abastecimento e Desenvol-
vimento Rural, o Projeto de 
Lei 4588/2021, que propõe a 
Política Nacional de Proteção 
ao Produtor Rural.

Proposto pelo Deputado 
Sergio Souza, o projeto tem 
como objetivo inicial a oferta 
de maior segurança jurídica e 
apoio a este setor fundamental 
para a economia brasileira.

Entretanto, pelas melhores 
intenções motivadas pelo au-
tor, a análise do texto revela 
pontos que exigem cautela, 
sob o risco de gerar o efeito 
inverso, ampliando a insegu-
rança jurídica e prejudicando, 
especialmente, o pequeno e 
médio produtor rural.

Um ponto crítico reside na 
percepção subjacente a diver-
sos artigos de que o produtor 

rural é hipossuficiente, neces-
sitando de tutela exacerbada 
do Estado. A intervenção es-
tatal, embora importante em 
cenários específicos, quando 
generalizada, pode fragilizar 
as relações jurídicas no setor e 
criar um ambiente de negócios 
imprevisível e pouco atrativo 
para investimentos.

A redação do Artigo 9º, que 
trata da proteção contratual, 
exemplifica essa questão. Ao 
prever a nulidade de pleno 
direito de cláusulas conside-
radas desfavoráveis ao produ-
tor rural, abre-se espaço para 
revisões contratuais com con-
sequências diretas no crédito 
rural. A simples alegação de 
desequilíbrio contratual, sem 
delimitação objetiva, pode le-
var à judicialização excessiva, 
paralisando negócios e investi-
mentos no campo.

A inserção de expressões 
como "ou quando demons-

trado evidente desequilíbrio", 
proposta pela relatoria, não so-
luciona o problema da subje-
tividade, perpetuando a inse-
gurança jurídica. Outro ponto 
sensível é a restrição à con-
sulta de registros de restrição 
de crédito, prevista no Artigo 
24, Inciso III. A intenção de 
evitar discriminações e faci-
litar o acesso ao crédito pode 
resultar em recusa tácita por 
parte das instituições finan-
ceiras ou fornecedores de in-
sumos, que, impossibilitadas 
de avaliar o risco de crédito, 
podem simplesmente negar 
o financiamento. A criação de 
um Fundo Garantidor de Risco 
de Crédito para micro e peque-
nos produtores, embora lou-
vável, carece de detalhamento 
crucial. A falta de informações 
sobre a origem dos recursos, 
gestão e critérios de elegibili-
dade gera incertezas sobre sua 
real efetividade e potencial im-

pacto nas contas públicas.
O financiamento da ativi-

dade agrícola no Brasil tem se 
tornado cada vez mais comple-
xa e dependente da iniciativa 
privada. O projeto de lei em 
questão cria uma grave dis-
torção, uma vez que impõe 
às cerealistas e outros agen-
tes do mercado agro o ônus 
de suportar o risco da ativi-
dade agrícola desenvolvida 
pelos produtores rurais, sem 
que estas (cerealistas e dis-
tribuidoras de insumos, por 
exemplo) possam repassar os 
efeitos da potencial lei contra 
seus próprios financiadores 
(bancos e fornecedores, por 
exemplo).

Isso sem dúvida restringirá 
e encarecerá o financiamento 
ofertado ao produtor rural 
fora do ambiente financeiro e 
dos planos de apoio governa-
mental, com o plano safra.

É fundamental que o Le-

gislativo promova um debate 
amplo e aprofundado sobre 
o PL 4588/2021, com a par-
ticipação de todos os atores 
envolvidos, instituições fi-
nanceiras, fornecedores de 
insumos e especialmente os 
próprios produtores rurais. A 
busca por uma legislação que 
proteja o produtor rural sem 
criar insegurança jurídica 
exige cautela, precisão téc-
nica e bom senso. É preciso 
garantir que a legislação não 
infantilize o setor, mas sim o 
fortaleça, reconhecendo sua 
importância estratégica para 
o país e sua capacidade de 
atuar de forma autônoma e 
competitiva no mercado.

R O B E R T O  Q U E I R O G A
É diretor executivo da Associação das 
Empresas Cerealistas do Brasil (Acebra) 
Carlos Parreira – Assessor Jurídico 
Acebra

Há um belíssimo ensaio 
de Ortega y Gasset intitulado 
“No ser hombre de partido”, 
onde o mesmo apresenta-nos 
uma longa reflexão sobre a to-
mada de posição em relação às 
contendas políticas que tomam 
conta da vida nas sociedades 
contemporâneas.

Como todos nós muito bem 
sabemos, não existe essa his-
tória de não tomar partido e 
isso vale, principalmente, para 
a turma que prefere colocar-se 
em uma torre de marfim, toda 
limpinha, acima do bem e do 
mal, muito além das disputas 
e picuinhas da direita e da es-
querda; pessoas essas que se 
consideram isentas, pruden-
tes e muitíssimo sofisticadas 
e que, de forma muito ladina, 
querem apenas e tão somente, 
se possível for, tirar o máximo 
de vantagem de qualquer time 
que venha a encilhar sua cela 
política na égua baia do poder 
estatal.

Se nos portamos desse 
modo não estamos, de modo 
algum, agindo por princípios, 
nada disso. Estamos apenas 
elevando, a categoria de prin-
cípios, os nossos interesses 

tacanhos e imediatistas, dis-
farçando-os com as plumas e 
paetês de uma desavergonhada 
e suposta superioridade moral. 
Resumindo: não há nada de 
digno nesse tipo de oportunis-
mo rastaquera.

Doutra parte, é importante 
lembrarmos, que não há nada 
de profundamente meritório 
em ser um “homem de parti-
do”, que defende com unhas 
e dentes todas as traquitanas 
e estripulias que são orques-
tradas por um partido políti-
co, ou que são praticadas em 
nome dele. Se agimos assim, 
estamos, de forma insensata, 
abdicando do uso da nossa 
consciência para colocar em 
seu lugar os ditames de uma 
agremiação política.

Quando procedemos dessa 
maneira, acabamos por con-
fundir a tomada de partido em 
relação a algo, com a tomada 
de nossa consciência por um 
partido, para nos manipular 
em relação a tudo.

Como diria Ortega y Gasset, 
muitas e muitas pessoas prefe-
rem agir assim por causa da se-
gurança psicológica que lhes é 
dada pelo fato de estarem inte-

grando um grupo. Há pessoas 
que preferem ter sua mente 
carregada pelas mãos invisí-
veis de um partido, e arrastada 
pelos tentáculos de uma mul-
tidão, do que andar, de forma 
claudicante, com pernas da sua 
própria consciência.

Diante do exposto, o que se-
ria então menos danoso para a 
nossa personalidade: a atitude 
cínica do “isentão”, ou o enga-
jamento insensato e temerário 
nas fileiras de uma ideologia? 
Francamente, penso que nem 
uma coisa, nem outra.

Devemos, sim, no meu en-
tender, nos esmerar em tomar-
mos uma posição clara em re-
lação à realidade dos fatos da 
vida, à luz da nossa consciên-
cia. Por isso, recuar pode ser 
uma opção, avançar também, 
mas nos calar e nos omitir, 
não. De jeito-maneira.

Sim, podemos nos equi-
vocar ao tomar uma decisão, 
como podemos estar redonda-
mente mal informados a res-
peito dos acontecimentos que 
estão marcando os caminhos 
e descaminhos da sociedade, 
mas seremos nós que estare-
mos cometendo esse erro e 

assumindo a responsabilidade 
pela escolha malfadada que 
fizemos. Não terá essa de nos 
fiarmos na máxima de Homer 
Simpson, que diz: “a culpa é 
minha e eu coloco em quem 
eu quiser”. Nada disso.

Agora, quando colocamos 
nossos interesses mesquinhos 
acima da nossa consciência, 
o trem desanda de vez, por-
que, deste modo, acabamos 
por eleger, como critério de 
julgamento das nossas deci-
sões, da nossa “cidadania”, tão 
só e simplesmente o tamanho 
das vantagens pecuniárias que 
poderão ou não ser obtidas por 
nós em uma disputa de poder, 
seguindo à risca velha lei de 
Gerson.

E se aderimos apaixona-
damente a um partido, co-
locando-o no lugar da nossa 
consciência, adotando suas 
diretrizes como se fossem os 
princípios orientadores da 
nossa vida, o único critério de 
avaliação que teremos será a 
conquista do poder pelo par-
tido e, é claro, a manutenção 
da presença do dito-cujo nas 
entranhas da besta-fera estatal.

Por isso, tomar partido, de 

forma responsável, é defender 
a soberania da verdade sobre 
todos os interesses, inclusive e 
principalmente, sobre os nos-
sos. Ser um homem de partido 
é tomar parte na luta pela de-
fesa da majestade da verdade 
sobre todos nós, principalmen-
te quando a verdade está nos 
chamando a atenção para as 
nossas inúmeras fraquezas e 
limitações.

Sejamos de direita, de es-
querda, ou tico-tico no fubá 
(isentão), é de fundamental 
importância que procuremos 
lutar para preservar a nossa 
mente das sedições que se 
levantam contra ela, subleva-
ções essas que abundam nes-
se mundo e que não medem 
esforços para nos degradar e, 
principalmente, lutemos, sem 
fatigar, para proteger nossa 
consciência contra as mil e 
uma fraquezas do nosso cará-
ter, ou da falta dele.

D A R TA G N A N  D A  S I LVA 
Z A N E L A
É professor, escrevinhador e bebedor de 
café. Autor de “A Quadratura do Círculo 
Vicioso”, entre outros livros

O PL 4588/2021 (ESTATUTO DO PRODUTOR RURAL) E A INSEGURANÇA JURÍDICA 
NO CAMPO: UM CAMINHO ENTRE BOAS INTENÇÕES E A TUTELA EXCESSIVA

COM A ALMA PARTIDA EM MIL PEDAÇOS

ARTIGO

ARTIGO



DEBATE 
Como o primeiro debate 
eleitoral entre os candidatos 
à prefeitura de Guarapuava 
deste ano, o evento do De-
partamento de Comunica-
ção Social da Unicentro será 
realizado sem qualquer viés 
político-partidário e seguirá 
todas as regras estabelecidas 
pela Resolução 23.610, do 
TSE, assegurando igualdade 
de tratamento entre os par-
ticipantes e transparência no 
processo. Além disso, o de-
bate contará com a análise 
dos estudantes do curso de 
Direito, que avaliarão os pe-
didos de direito de resposta 
durante todo o processo.

PROJETO
Os números atualizados 
sobre as obras paralisadas e 
abandonadas em todos os 
399 municípios do Paraná 
serão conhecidos na próxi-
ma quarta-feira (25), quando 
estudantes de Engenharia 
Civil de quatro universi-
dades estaduais farão um 
balanço do projeto Ver a 
Cidade, lançado neste ano 
pelo Tribunal de Contas do 
Paraná (TCE-PR) em parceria 
com o Conselho Regional 
de Engenharia e Agronomia 
(Crea-PR).

PROJETO 2
O evento terá início às 9h, 
no auditório da Secretaria 
de Estado da Administração 
e da Previdência (Seap-PR), 
situado no Palácio das 
Araucárias, em Curitiba - Rua 
Jacy Loureiro de Campos, 
nº 6, Centro Cívico. A fala 
de abertura será feita pelo 
presidente da Corte, conse-
lheiro Fernando Guimarães.

PROGRAMA 3
O programa Ver a Cidade é 
resultado de uma parceria 
firmada entre o TCE-PR, o 
Crea-PR, a Secretaria de Es-
tado da Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior (Seti-PR) e 
as quatro instituições esta-
duais paranaenses de ensino 
superior que oferecem o 
curso de Engenharia Civil: 
UEL, UEM, UEPG e Unioeste.

PROGRAMA 2
Ao todo, 60 alunos de 
Engenharia Civil das quatro 
universidades, seleciona-
dos por meio de edital, visi-
taram presencialmente dez 
obras nas cidades de Cas-
cavel, Londrina, Maringá, 
Ponta Grossa e Umuarama. 
Eles também realizaram 
um monitoramento online 
de aproximadamente 
1.080 obras que, conforme 
informado pelos próprios 
municípios responsáveis, 
encontram-se inacabadas 
ou paralisadas. Para auxi-
liar nessa fiscalização, os 
estudantes e professores 
receberam, antes de irem 
a campo, uma capacitação 
do Tribunal. Todo o tra-
balho foi certificado pelo 
Crea-PR.

BOCA DO LOBO
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N a manhã desta 
qua r t a - f e i r a 
(18), o De-
partamento de 
Comunicação 

Social da Universidade 
Estadual do Centro-Oes-
te (Unicentro) promoveu 
uma reunião com as as-
sessorias dos candidatos 
à prefeitura de Guarapua-
va para esclarecer dúvi-
das e definir as regras do 
primeiro debate eleitoral, 
que acontecerá no final 
deste mês, promovido 
pelo departamento da uni-
versidade.

Intitulado "Debate en-
tre Candidatos: Prefeitura 
de Guarapuava", o encon-
tro é uma iniciativa dos 
acadêmicos do curso de 
Jornalismo da universida-
de, em colaboração com 
os estudantes do curso de 
Direito, com data marcada 
para o dia 27 de setembro, 
às 10h, no Auditório Fran-
cisco Contini, localizado 
no Campus Santa Cruz da 
Unicentro.

Com a presença de re-
presentantes dos quatro 
candidatos à prefeitura, 
cada assessoria recebeu 
um regulamento impres-
so, elaborado pelos estu-
dantes da comunicação e 
respaldado pelo curso de 

Direito. O evento iniciou 
com a leitura do docu-
mento pelas alunas Maria 
Beatriz Comunello, Ali-
ce Ribeiro Rempel e Ana 
Clara Sá Gaspar, garantin-
do que todos os presentes 
estivessem informados 
sobre as regras que rege-
rão a data.

Os assessores expres-
saram seu contentamento 
com a iniciativa da uni-
versidade, defendendo a 
ação como uma grande 
oportunidade para debater 
democraticamente os pla-
nos de governo e propos-
tas eleitorais.

“É um prazer participar 
hoje do início de algo que 
há muito tempo não se faz 
aqui na universidade, que 
é um debate. No último 
debate, eu participei como 
acadêmico, e me lembro 
muito bem que não hou-
ve toda essa organização. 
Então, a universidade e os 
cursos de Direito e Jorna-
lismo estão de parabéns”, 
pontua Hugo Garcia, as-
sessor do candidato Sa-
muel Ribas.

O representante do 
candidato Celso Goés, 
Antônio Carlos Martini 
Mino, também se mostrou 
contente com a ação da 
universidade, reafirman-
do a importância desse 
espaço de fala concedido 
aos candidatos. “Quero 

parabenizar a Unicentro 
e os acadêmicos por este 
momento democrático, 
onde os candidatos pode-
rão expor suas propostas e 
ideias. São oportunidades 
ímpares que só um mo-
mento eleitoral e demo-
crático permite”, afirma 
Antônio.

Seguindo a progra-
mação do evento, os es-
tudantes de Jornalismo, 
Vittor Guimarães e Ana 
Julia Moreira, realizaram 
os sorteios de nomes para 
cada bloco do debate. Para 
finalizar o encontro, todos 
os representantes foram 
chamados para assinar o 
regulamento, reafirmando 
a responsabilidade com as 
regras estabelecidas pela 
organização, além de des-
tacarem suas expectativas 
para a data.

“A gente espera um 
debate democrático onde 
todos os candidatos pos-
sam expor suas propostas, 
e que seja um debate po-
sitivo. Estamos contando 
com o público acadêmi-
co” afirma, Márcio Bruns-
feld.

“É muito importante 
ver vocês conduzindo a 
campanha em Guarapua-
va. Porque a Unicentro 
está dando as cartas, o 
curso de jornalismo está 
dando as cartas para um 
debate em Guarapuava. 

Isso é muito importan-
te para a população, pois 
será por meio dessa ação 
que teremos um debate 
qualificado, com apresen-
tação de propostas e pla-
nos de governo.” Eliane 
Bueno, representante do 
candidato Dr. Antenor.

Para uma das organiza-
doras do evento e professo-
ra do curso de Jornalismo, 
Renata Caleffi, a ação é 
uma grande oportunidade 
não apenas para os elei-
tores guarapuavanos, mas 
também para os estudantes 
envolvidos na organiza-
ção. “Além de favorecer a 
democracia, o debate tam-
bém mostra a importância 
da Unicentro para a cidade. 
Então a gente se colocar 
nesse circuito, nesse cená-
rio, representa muito para 
a Unicentro, para o curso 
de comunicação e também 
para os alunos que vão aca-
bar aprendendo muito na 
realização, é uma experiên-
cia única.” afirma, Renata.

Vale lembrar que após 
a reunião de quarta-feira, 
os candidatos possuem 72 
horas para confirmar ou 
não a presença no debate 
e, posteriormente, a orga-
nização irá divulgar para 
a imprensa e sociedade 
mais informações sobre a 
participação do público. 
(Reportagem: Redação e 
assessoria)

EELLEEIIÇÇÕÕEESS  22002244..   Intitulado "Debate entre Candidatos: Prefeitura de Guarapuava", o encontro é uma 
iniciativa dos acadêmicos do curso de Jornalismo da universidade, em colaboração com os estudantes do curso 
de Direito, com data marcada para o dia 27 de setembro

UNICENTRO REALIZA REUNIÃO COM 
REPRESENTANTES DE CANDIDATOS



EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O novo CEO da 
Millpar, Etto-
re Giacomet 
Basile, tomou 
posse nesta 

quarta-feira (18) em um 
evento interno, que reuniu 
cerca de 500 colaborado-
res na sede da empresa, 
em Guarapuava. A posse 
contou com a presença 
de integrantes do Conse-
lho de Administração, que 
aprovou de forma unâni-
me o nome de Ettore para 
comandar esta que é a se-
gunda maior fabricante do 
setor de beneficiamento 
de madeira reflorestada do 
Brasil e a terceira na Amé-
rica Latina.

Ettore agradeceu pela 
confiança depositada para 
a condução da empresa nos 
próximos anos. “A Millpar 
hoje é uma empresa sóli-
da, estruturada, equilibrada 
financeiramente, uma das 
maiores empresas do setor 
de nosso país. Iniciamos 
hoje um novo ciclo de de-
senvolvimento, inovação e 
crescimento sustentável”, 
afirmou.

O novo CEO tem uma 
trajetória de oito anos na 
empresa, período em que 
desenvolveu uma carreira 
sólida e ascendente, des-
tacando-se em funções de 
liderança executiva e ges-
tão financeira. Com espe-
cializações em Finanças 

Corporativas pela Uni-
versidade da Califórnia, 
Berkeley (EUA), e for-
mado em Administração 
de Empresas pela Escola 
Superior de Propaganda e 
Marketing (ESPM), Ettore 
traz uma visão estratégica 
alinhada às demandas glo-
bais do setor.

Ao deixar o cargo, o 
executivo Norton Fabris, 
que comandou a Millpar 
nos últimos oito anos, 
desejou sucesso ao novo 
CEO e fez um apanhado 
de sua gestão. “Nossa ca-
deia produtiva é reconhe-
cida pela sustentabilidade 

ambiental. Temos uma 
pegada de carbono nega-
tiva, o que significa dizer 
que captamos mais carbo-
no do que produzimos na 
nossa operação, o que não 
é pouca coisa neste mo-
mento que o mundo passa 
por tão graves mudanças 
climáticas”, afirmou.

SOBRE A 
MILLPAR

A Millpar é responsável 
por 1,3 mil empregos dire-
tos e 1,8 mil indiretos. É a 
segunda maior fabricante 
do setor de beneficiamen-
to de madeira reflorestada 

do Brasil e a terceira na 
América Latina. Dedica-
-se à produção de produ-
tos de alto padrão (moldu-
ras, guarnições, painéis, 
componentes para portas, 
escadas, janelas e mó-
veis, entre outros) para a 
construção civil mundial, 
especialmente o mercado 
norte-americano.

Com operações em 
Guarapuava e práticas só-
lidas de responsabilidade 
ambiental e social, busca 
continuamente inovar e 
expandir sua atuação glo-
balmente. (Reportagem: 
Assessoria)
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O Departamento de Trân-
sito do Paraná (Detran-PR), 
por meio da Escola Pública de 
Trânsito (EPT), lança uma sé-
rie de podcasts como parte das 
atividades da Semana Nacional 
de Trânsito. Eles foram dispo-
nibilizados no canal oficial do 
DetranPR Educa, no YouTube, 
e seguirão até 24 de setembro.

Os episódios do podcast 
abordarão temas como visibili-
dade em duas rodas, a seguran-
ça no trânsito e as perspectivas 
de mobilidade. O ciclo de de-
bates contará com a participa-
ção de representantes de moto-
clubes e profissionais do setor 
de transporte.

As atividades da Semana 
Nacional do Trânsito no Para-
ná foram abertas nesta quarta-
-feira (18). Com o tema “Todo 
mundo precisa ser motocons-
ciente no rolê”, a campanha 
visa conscientizar motoristas, 
principalmente motociclistas, 
sobre a importância da segu-
rança no trânsito. Na solenida-
de foi anunciado que o Paraná 
terá programa de descontos no 
comércio para bons conduto-
res. A proposta é do programa 
Bom Condutor, do governo 
federal, ao qual o Estado fará 
adesão. (Reportagem: Redação 
e AEN-PR)

TRÂNSITO

Detran-PR 
lança série 
de podcasts

EESSPPEECCIIAALL.. Ettore Giacomet Basile tomou posse nesta quarta-feira em evento interno, que reuniu cerca 
de 500 colaboradores na sede da empresa, em Guarapuava. A posse contou com a presença de integran-
tes do Conselho de Administração, que aprovou de forma unânime o nome de Ettore para comandar esta 
que é a segunda maior fabricante do setor de beneficiamento de madeira reflorestada do Brasil e a tercei-
ra na América Latina

NOVO CEO ASSUME A MILLPAR E PROJETA 
CRESCIMENTO SUSTENTÁVEL

Promoção

Sicredi

Faça seu pix na Poupança Sicredi e concorra!

Sorteio especial
em outubro

Veja como
é fácil participar.
Aproveite!

A cada R$ 100
poupados

 =
1 número
da sorte

Poupança
Programada

=
números da

sorte em dobro

Promoção Comercial vinculada a Títulos de Capitalização da modalidade incentivo 
emitidos pela ICATU CAPITALIZAÇÃO, CNPJ nº 74.267.170/0001-73 e Processo 

SUSEP nº 15414.600253/2024-79. Período: 19/02/2024 a 16/12/2024. 
*Durante toda a promoção serão sorteados até R$ 2.600.000,00 em prêmios, 

líquidos de Imposto de Renda, conforme legislação em vigor. Antes de contratar, 
consulte as condições gerais e as características essenciais em www.gov.br/
pt-br/servicos/consultar-produtos-susep. Acesse o regulamento em www.

poupancapremiadasicredi.com.br. SAC Sicredi 0800 724 7220. SAC ICATU 
0800 2860109 (atendimento exclusivo de informações relativas ao 
sorteio de capitalização). Ouvidoria ICATU 0800 286 0047.
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NOTAS 
ESPORTIVAS
OPERÁRIO 
O Operário perdeu para o 
Amazonas por 2 a 1, na noite 
desta quarta-feira (18), na Arena 
da Amazônia, em jogo válido 
pela rodada 27 do Brasileirão 
Série B. Sassá e Vinicius Mingotti 
marcaram os gols ainda no pri-
meiro tempo. O Fantasma jogou 
os últimos 20 minutos com um 
jogador a menos por causa da 
expulsão de Maxwell. Já nos 
acréscimos, aos 47 minutos, os 
mandantes fizeram o gol da vitó-
ria com Matheus Serafim. 

OPERÁRIO 2
Com o resultado, a equipe de 
Ponta Grossa fica em 12º lugar 
na classificação, com 36 pontos. 
Já o time amazonense sobe para 
a nona posição, com 39 pontos, 
quatro a menos do que o G4. 
Na próxima rodada a equipe pa-
ranaense enfrentará o Guarani 
na terça-feira (24), às 19h, no 
Germano Krüger.

CORITIBA
O Coritiba venceu o Ceará por 3 
a 1, na noite desta quarta-fei-
ra (18), no Couto Pereira, em 
jogo válido pela rodada 27 do 
Brasileirão Série B. Todos os gols 
foram marcados no segundo 
tempo. Pelo Coxa marcaram 
Robson, Júnior Brumado e Ma-
theus Frizzo. Facundo Barceló 
fez o gol dos visitantes. Com o 
resultado, o Coxa fica em 11º 
lugar na classificação, com 37 
pontos. Já o time cearense está 
na oitava posição, com dois pon-
tos a mais. Na próxima rodada 
a equipe paranaense enfrentará 
o Ituano no sábado (21), às 18h, 
fora de casa.

COPA
O sorteio dos mandos de campo 
da semifinal da Copa Betano do 
Brasil será realizado na tarde 
desta sexta-feira (20), às 14h, na 
sede da CBF, no Rio de Janeiro. 
O evento terá transmissão ao 
vivo no canal do Youtube da 
CBF. As datas-base dos jogos de 
ida e volta são 2 e 17 de outu-
bro, respectivamente.

COPA 2
Em sua reta final, a competi-
ção mais inclusiva do país tem 
quatro campeões na disputa 
pelo troféu desta temporada. De 
um lado do chaveamento, estão 
Flamengo e Corinthians, com 
sete conquistas em campo: qua-
tro flamenguistas (1990, 2006, 
2013 e 2022) e três corinthianas 
(1995, 2002 e 2009). Do outro, 
Vasco e Atlético-MG, com três 
títulos: duas atleticanas (2014 e 
2021) e uma vascaína (2011).

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Batel se reabilitou no 
Campeonato Paranaen-
se da 3ª Divisão. Na tarde 
desta quarta-feira (18), os 
comandados do técnico 
Lúcio Rodrigues venceram 
o Araucária, no Estádio do 
Pinhão, durante a abertura 
do returno do Grupo A, na 
1ª fase da competição. Não 
faltou raça, suor e entrega 
do time batelino.

A primeira chance foi do 
Batel, aos 10 minutos, mas 
a finalização foi para fora. 
Aos 20′, Andrey deu uma 
caneta na defesa e mandou 
a bola no canto do gol, co-
locando o Araucária à fren-
te. 1×0. O Batel pressionou 
e, aos 38′, quase empatou, 
mas a bola bateu no traves-
são.

No segundo tempo, o 
time de Guarapuava conti-
nuou no ataque e, aos 20′, 
quase chegou ao gol de em-
pate. Mateuzinho chutou 
em cima de Renan Rocha, 
no rebote foi a vez e Gui-
lherme mandar na mão para 
o goleiro espalmar, e Dei-
vison finalizou mandando 
para fora.

A persistência do Batel 
teve recompensa aos 33′, 
quando Marcus Uberaba 
marcou, empatando a parti-
da: 1×1. Já nos acréscimos, 
Guilherme Lisboa lançou 
Marcus Uberaba, que fina-
lizou com precisão, garan-
tindo a vitória do Batel por 
1×2.

“Na raça, no coração, no 

último lance da partida, o 
Batel vira o jogo no segun-
do tempo e volta pra Gua-
rapuava com três pontos”, 
diz o Batel em suas redes 
sociais.

O próximo confronto do 
Batel já é neste domingo 
(22), em casa, no Estádio 
Waldomiro Gelinski, contra 
o rival regional Prudentó-
polis. Em campo, será mais 
um capítulo do Clássico da 
Serra. No 1º turno, o emba-
te ficou no zero a zero, dia 
1º de setembro, no Estádio 
Mun. Newton Agibert, em 
Prude.

RODADA
Quatro jogos, válidos 

pela 6ª rodada da Terceiro-
na, movimentaram os gru-
pos A e B nesta quarta-feira 
(18). A rodada de meio de 
semana não teve nenhum 
0x0 e aumentou a disputa 
pelas primeiras posições. 
REC e Hope folgaram.

A rodada terá ainda dois 
jogos do grupo C no dia 
13/10: Oeste Brasil x Tole-
do (no 14 de Dezembro), o 
clássico do Oeste, e Verê x 
União (no Anilado).

PORTUGUESA
No Estádio do Café, a 

Portuguesa Londrinense re-
cebeu o Cambé. O goleiro 
Jô, do CAC, foi quem mais 
trabalhou no primeiro tem-
po, sendo exigido em vários 
momentos. O placar foi 
aberto aos 43 minutos, com 
uma bola enfiada para Didi-
co, que aproveitou a saída 
do goleiro para tocar para o 

gol. 1×0 Lusinha.
Pouco tempo depois, aos 

46′, em uma jogada quase 
idêntica pela esquerda, Di-
dico recebeu a bola, mas, 
dessa vez, tocou para João 
Neto arrematar e fazer 2×0.

Na segunda etapa, João 
Neto quase ampliou aos 
10′, mas Jô fechou o ângu-
lo. Aos 11′ o Cambé teve 
um jogador expulso e ficou 
com um a menos. Os ata-
ques da Lusa se intensifi-
caram, inclusive com uma 
bola no travessão já nos 
acréscimos, mas o placar 
terminou em 2×0.

ARAPONGAS
No estádio Roberto Br-

zezinski, o Campo Mourão 
recebeu o Arapongas em 
jogo válido pela sexta roda-
da do grupo B. O Alviver-
de venceu por 2×1 e com o 
resultado, segue invicto na 
competição.

A partida começou mo-
vimentada com o Arapon-
gas abrindo o placar aos 7′. 
Em jogada pela direita, Sato 
cruzou e Igor Vilela marcou 
de cabeça. 0x1. O Campo 
Mourão respondeu na joga-
da seguinte. Cassio recebeu 
passe na pequena área, mas 
chutou pra fora e quase em-
patou.

Atrás do placar, o time 
da casa foi pra cima. Aos 
24′, Cassio roubou a bola, 
foi até a linha de fundo e to-
cou para trás para Deivison, 
que chutou e Carlos Henri-
que defendeu. Na reta final 
o Leão seguiu insistindo e 
parou em defesas do golei-

ro do Arapongas. Aos 45′, 
quando o Campo Mourão 
controlava o jogo, o Ara-
pongas achou um bom con-
tra-ataque e ampliou. Sato 
deu bom passe em profun-
didade para Radeche, que 
entrou na área e bateu na 
saída do goleiro. 0x2.

A volta do segundo tem-
po foi com poucas chan-
ces ofensivas para as duas 
equipes. Porém, aos 41′, 
Michel recebeu passe pela 
esquerda, driblou o marca-
dor e chutou de canhota na 
saída do goleiro. No entanto 
a reação foi tarde. Final de 
jogo, 1×2 Arapongas.

IRATY
O Iraty conseguiu uma 

boa vitória ao superar o 
Prudentópolis, no Newton 
Agibert, pelo placar de 1×2. 
A equipe chegou aos 10 
pontos e lidera o Grupo A.

O primeiro gol saiu aos 
20 minutos de jogo. Tho-
mas cruzou e a bola tocou 
no braço de Edmilson, den-
tro da área. Pênalti converti-
do por João Pedro, que des-
locou o goleiro na cobrança 
e abriu o placar para os visi-
tantes. 0x1.

O empate do Prudentó-
polis não demorou para sair. 
Aos 28′, Leandrinho tocou 
para Messias, que bateu de 
fora da área, no canto, sem 
chances para o goleiro. 1×1.

Mas, no segundo tem-
po, o Iraty voltou a mar-
car para ficar com os três 
pontos, e foi numa bela 
jogada. Jeanderson puxou 
o ataque e acionou Diego, 
que girou dentro da área 
e cruzou rasteiro. O pró-
prio Jeanderson, que co-
meçou a jogada, apareceu 
para completar. Belo gol 
do lateral-direito para a 
vitória do Iraty. 1×2. (Re-
portagem: Redação e FPF; 
Foto: Reprodução/FPF)

TTEERRCCEEIIRROONNAA  22002244..   O próximo confronto do Batel já é neste domingo (22), em casa, no Estádio 
Waldomiro Gelinski, contra o rival regional Prudentópolis. Em campo, será mais um capítulo do Clássi-
co da Serra. No 1º turno, o embate ficou no zero a zero

COM RAÇA E SUOR, BATEL 
VENCE FORA DE CASA
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Com o dobro da dura-
bilidade das estradas de 
asfalto e com um custo 
de manutenção muito 
mais barato ao longo do 
tempo, as rodovias de 
concreto estão ajudando 
a renovar a logística viá-
ria do Paraná com segu-
rança e ganhos operacio-
nais para quem trafega 
pelo Estado.

As vantagens do mo-
delo confirmam a aposta 
certeira do Governo do 
Estado na escolha pelo 
pavimento rígido em 
estradas que compõem 
eixos estruturantes da 
malha viária paranaense. 
Ao todo, são 13 diferen-
tes trechos que somam 
cerca de 340 quilôme-
tros entre projetos con-
cluídos, em execução ou 
planejados.

Os projetos se ins-
piram nas estradas 
americanas e alemãs, 
consideradas as mais 
eficientes do mundo. 
“Como um estado forte 
na produção agrícola e 
industrial, fomos bus-
car as melhores solu-
ções de infraestrutura 
adotadas pelo mundo. 
As estradas de concreto 
são opções mais dura-
douras e que aguentam 
melhor o tráfego pesa-
do”, disse o secretário 
de Infraestrutura e Lo-
gística, Sandro Alex.

Pelo Departamento de 
Estradas de Rodagem do 
Paraná (DER/PR), são 
três trechos da PRC-280 
entre General Carneiro e 
Pato Branco, passando 
por Palmas e Clevelân-
dia; três trechos entre 
Guarapuava e Pitanga, 
passando por Turvo, pela 
PRC-466; a duplicação 
da Rodovia dos Miné-
rios, entre Almirante Ta-
mandaré e Curitiba; um 
trecho da PR-180 entre 
Goioerê e Quarto Cente-
nário; o Contorno Oeste 
de Cascavel; a restaura-
ção de um trecho da PR-
151 entre Ponta Grossa e 

Palmeira; e a duplicação 
da PR-412 entre Mati-
nhos e Pontal do Paraná.

Pela Agência de As-
suntos Metropolitanos 
do Paraná (Amep), o Es-
tado ainda tem em cons-
trução de uma nova liga-
ção entre Mandirituba e 
São José dos Pinhais e 
tem planejado um novo 
Corredor Metropolitano 
entre Curitiba e Araucá-
ria.

DURABILIDADE
Na comparação com 

o pavimento flexível, 
feito de asfalto, a prin-
cipal vantagem do pavi-
mento rígido, que é feito 
de concreto, é a durabi-
lidade. Enquanto as es-
tradas de asfalto têm, em 
média, uma vida útil de 
10 anos, as rodovias de 
concreto têm uma dura-
bilidade média de pelo 
menos 20 anos.

Ao longo deste pe-
ríodo, há também uma 
diferença sensível nos 

custos de manutenção 
das estradas. Nas vias de 
asfalto, por exemplo, é 
comum que o pavimento 
apresente deformações 
ou buracos ao longo do 
tempo, algo que não 
acontece nas rodovias de 
concreto.

“As manutenções no 
pavimento rígido acon-
tecem muito mais tarde 
do que no asfalto e são 
pontuais e simples. Por 
demandar muito menos 
reparos, não é nem ne-
cessário ter um contrato 
de manutenção cons-
tante, por exemplo, 
como é preciso ter nos 
trechos de pavimento 
flexível”, afirmou a di-
retora técnica do De-
partamento de Estradas 
de Rodagem do Paraná 
(DER/PR), Janice Kaz-
mierczak Soares.

Com uma menor ne-
cessidade de reparos, os 
custos de manutenção 
são muito mais baixos. 
Por isso, mesmo que o 

valor inicial de execução 
de uma obra em concre-
to seja eventualmente 
maior do que uma estra-
da de asfalto, as estra-
das de concreto acabam 
sendo mais viáveis eco-
nomicamente no longo 
prazo.

“Todos os projetos 
contam com estudos de 
viabilidade que compa-
ram as duas técnicas, os 
preços dos ligantes asfál-
ticos e do concreto, além 
dos custos de manuten-
ção nos anos seguintes. 
Em geral, em 5 ou 10 
anos, o pavimento rígido 
vai ser mais vantajoso. 
Isso reforça o compro-
misso do Estado em pro-
jetos de longo prazo”, 
disse a diretora do DER/
PR.

Em alguns casos, no 
entanto, a vantagem eco-
nômica se dá já durante 
a obra, dependendo do 
traçado da pista e do 
número de intervenções 
necessárias, entre outros 

fatores.
Foi o caso do primei-

ro trecho de pavimenta-
ção de 60 quilômetros da 
PRC-280 entre Palmas e 
General Carneiro. “O es-
tudo apontou que, com a 
mesma quilometragem, 
na mesma estrada, o 
concreto era mais viá-
vel, especialmente pelas 
condições que o asfalto 
se encontrava e pelo alto 
tráfego de caminhões e 
veículos pesados no tre-
cho”, explicou Janice.

VANTAGENS 
OPERACIONAIS

Além da questão eco-
nômica, a escolha pelo 
pavimento rígido tam-
bém tem vantagens ope-
racionais para quem tra-
fega pelos trechos. Com 
menos manutenções, 
as estradas têm menos 
obras e ficam menos 
tempo com faixas blo-
queadas para interven-
ções pontuais.

Com menos defor-

mações no pavimento, o 
consumo de combustível 
dos veículos que utili-
zam as vias de concreto 
também tende a ser mais 
baixo. Por ser uma es-
trada mais clara, ela não 
esquenta tanto quanto o 
pavimento asfáltico nos 
dias de calor e sol inten-
so, melhorando o con-
forto térmico para quem 
usa as rodovias.

O pavimento rígido 
também tem vantagens 
relacionadas à seguran-
ça de tráfego. A texturi-
zação do concreto ajuda 
na aderência do pneu e 
evita a aquaplanagem 
nos dias de chuva. À 
noite, o contraste da co-
loração da pista, mais 
clara, também ajuda o 
motorista a enxergar 
objetos que eventual-
mente possam estar no 
meio da estrada.

WHITETOPPING
Uma das técnicas de 

aplicação do pavimento 
de concreto se dá pela 
técnica chamada de 
whitetopping, em que 
a camada de concreto é 
aplicada sobre uma base 
já existente de asfalto. 
Este modelo permite que 
a obra seja mais barata e 
de execução mais rápida.

O trecho entre Gene-
ral Carneiro e Palmas 
foi o primeiro do Esta-
do a ser finalizado com 
esta técnica em março 
de 2023. O asfalto anti-
go passou por algumas 
intervenções, sendo 
preparado para receber 
a camada de concreto, 
que variou entre 22 e 28 
centímetros ao longo do 
trecho.

“Esta obra foi entre-
gue em praticamente um 
ano, um período de tem-
po que seria muito difí-
cil de executar se fosse 
uma obra em pavimento 
flexível”, afirmou o en-
genheiro que fiscalizou 
a obra pelo DER/PR, 
Paulo Roberto Melani. 
(Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: Roberto 
Dziura Jr/AEN)
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IINNFFRRAAEESSTTRRUUTTUURRAA..   Com o dobro da durabilidade em relação ao asfalto e um custo de manutenção muito mais barato ao longo do tempo, as 
estradas de concreto estão dando uma nova cara à logística viária do Paraná, com segurança e ganhos operacionais para quem trafega pelo Estado

PARANÁ ESTÁ RENOVANDO 340 KM DE 
RODOVIAS COM PISTAS DE CONCRETO
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Em Guarapuava, poli-
ciais rodoviários federais 
fiscalizavam o Km 319 da 
BR 277, na manhã desta 
quinta-feira (19), quando 
deram ordem de parada ao 
condutor do veículo Fiat 
Siena de cor branca e em-
placamento de Foz do Igua-
çu-PR.

O condutor do veículo 
não obedeceu à ordem de 
parada, seguindo no sentido 
decrescente da via, aban-
donando o veículo cerca de 
um quilômetro, após acom-
panhamento, em local de 
mata. Após buscas no local, 
o condutor não foi localiza-
do.

Feita a checagem no veí-
culo, foi encontrada maco-
nha em formato de tabletes 
no porta-malas e banco tra-
seiro, posteriormente feita 
a pesagem de 147,9 kg da 
droga.

Diante dos fatos, a ocor-
rência foi encaminhada para 
a Polícia Civil de Guara-
puava.

VINHO
Na madrugada desta 

quinta-feira (19), por volta 
de 01 hora, no Km 319 da 
BR 277, também em Guara-
puava, policiais rodoviários 
federais realizavam fisca-
lização, quando deram or-
dem de parada ao condutor 
de um Fiat Palio Weekend 
com emplacamento de Pato 
Branco-PR.

Durante inspeção do veí-
culo, foram encontradas di-
versas caixas de vinho no 
porta-malas e banco trasei-
ro, contabilizando cerca de 
200 garrafas de vinho.

O condutor, masculino 
de 19 anos, informou que 
havia adquirido as garrafas 
em Pato Branco-PR e que 

levaria para Balneário Cam-
boriú-SC.

As garrafas foram 
apreendidas pela PRF, já 
que os vinhos foram adqui-
ridos sem o devido paga-
mento de impostos. O veí-
culo e a mercadoria foram 
encaminhados à Receita 
Federal de Ponta Grossa, a 
princípio pelo crime de des-
caminho, crime previsto no 
artigo 334 do Código Penal 
Brasileiro.

OPERAÇÃO
A Polícia Civil do Pa-

raná (PCPR) deflagrou 
nesta quinta-feira (19) a 
7ª fase da Operação 404, 
com o objetivo de reprimir 
crimes praticados contra 
a propriedade intelectual 
por meio da internet, vio-
lando direitos dos autores. 
A ação faz parte de uma 
mobilização nacional da 
Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública (Senasp), 

do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública, por 
intermédio do Ciberlab 
(Laboratório de Operações 
Cibernéticas), da Diretoria 
de Operações Integradas e 
de Inteligência (DIOPI).

Os investigados são sus-
peitos de disponibilizar 
conteúdo pirata em sites e 
plataformas digitais, práti-
ca que causa prejuízos sig-
nificativos à economia e à 
indústria criativa, além de 
ferir os direitos de autores 
e artistas. As perdas para o 
setor cultural e criativo são 
significativas, mas os danos 
vão além do impacto econô-
mico.

São quatro mandados de 
busca e apreensão no Pa-
raná, em Curitiba, Pinhais, 
Campo Largo e Assis Cha-
teaubriand. Em todo o País 
são 30 mandados de busca 
e apreensão e cinco manda-
dos de prisão, que devem 
resultar na apreensão de 

computadores, servidores e 
dispositivos de armazena-
mento. Além disso, conteú-
dos em áudio e vídeo, como 
jogos e músicas, foram re-
movidos, com o bloqueio e 
suspensão de 675 sites e 14 
aplicativos de streaming ile-
gal, a desindexação de con-
teúdo em mecanismos de 
busca e a remoção de perfis 
e páginas em redes sociais.

No Brasil, a pena para o 
crime de pirataria online é 
de reclusão de dois a qua-
tro anos e multa. Os inves-
tigados podem ainda ser 
indiciados por associação 
criminosa e lavagem de ca-
pitais.

A Operação 404 faz re-
ferência ao código de erro 
exibido na internet quando 
um site não pode ser encon-
trado ou está indisponível, 
um símbolo apropriado para 
a luta contra a pirataria digi-
tal. (Reportagem: Redação 
e AEN; Foto: PRF)
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OPERAÇÃO                             
Além do Brasil, por meio 
das Polícias Civis e dos 
Ministérios Públicos, a 7ª 
fase da Operação 404 - 
com o objetivo de reprimir 
crimes praticados contra a 
propriedade intelectual por 
meio da internet, violando 
direitos dos autores - conta, 
ainda, com a participação 
dos órgãos de aplicação da 
lei e associações de prote-
ção à propriedade intelec-
tual brasileiros e de outros 
países, como Argentina, 
Paraguai, Peru, Reino Unido 
e União Europeia: UFEIC - 
Unidad Fiscal Especiali-
zada en Investigación de 
Ciberdelitos (Argentina), 
City of London Police – Po-
lice Intellectual Property 
Crime Unit (Reino Unido); 
DOJ – Departamento de 
Justiça e Departamen-
to de Comércio (EUA); 
INDECOPI - Instituto 
Nacional de Defensa de 
la Competencia y de la 
Protección de laPropiedad 
Intelectual (Peru); IPO – 
IntellectualPorperty Office 
(Reino Unido); Premier 
League; ACE - Alliance for 
Creativity and Entertain-
ment; ABTA – Associação 
Brasileira de Televisão por 
Assinatura; ALIANZA – 
Aliança Contra a Pirataria 
de Televisão Paga – Améri-
ca Latina; CNCP – Conse-
lho Nacional de Combate à 
Pirataria; APDIF – Associa-
ção Protetora dos Direitos 
Intelectuais e Fonográficos; 
MPA – Motion Picture As-
sociation (América Latina); 
IFPI – Representing the 
Recording IndustryWorld-
wide; ESA – Entertainment 
Software Association; IP 
Key LA, implementado pela 
EUIPO (European Union In-
tellectual Property Office); 
DINAPI - Dirección Nacional 
de PropiedadIntelectual 
(Paraguai); e Unidad 

GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   Em outra ocorrência, no mesmo dia, policiais rodoviários federais encontraram di-
versas caixas de vinho no porta-malas e banco traseiro de um Fiat Palio Weekend, contabilizando cerca de 
200 garrafas de vinho

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

19 de setembro de 2024
MAIKON LEANDRO DA SILVA (41 ANOS)
DELIA TOMACHESKI KULINEK (84 ANOS)
FABIO HAHNER (56 ANOS)
ZAILDA BANNACK DE QUADROS (90 ANOS)
TEREZINHA ZAMPIER (81 ANOS)
MAFALDA DE OLIVEIRA (74 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

PRF APREENDE CERCA DE 150 KG DE MACONHA
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EESSTTAADDOO..   Protocolo de intenção para elaboração do programa foi assinado nesta quarta-feira (18) pelo governador Carlos Massa 
Ratinho Junior. Objetivo é aliar o desenvolvimento social das áreas rurais do Paraná com a redução das emissões de carbono usando 
processos sustentáveis de construção para atender famílias de baixa renda, indígenas e quilombolas

PROGRAMA VAI ATENDER PESSOAS EM VULNERABILIDADE 
COM CASAS RURAIS SUSTENTÁVEIS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O governador 
Carlos Mas-
sa Ratinho 
Junior as-
sinou nes-

ta quarta-feira (18) um 
protocolo de intenções 
para a elaboração de um 
programa de construção 
de casas sustentáveis 
para pessoas em vulne-
rabilidade no meio rural, 
como famílias de baixa 
renda, indígenas e qui-
lombolas. A assinatura 
aconteceu no evento em 
comemoração aos 80 
anos da Secretaria de Es-
tado da Agricultura e do 
Abastecimento (Seab).

O programa tem 
como objetivo aliar o 
desenvolvimento social 
das áreas rurais do Pa-
raná com a redução das 
emissões de carbono 
usando processos sus-
tentáveis de construção.

“Queremos desenhar 
um programa de mora-
dias rurais que seja um 
indutor de desenvolvi-
mento regional. Já te-
mos o maior programa 
de habitação do Bra-
sil, desenvolvido pela 
Cohapar, com mais de 
90 mil famílias atendi-
das. Agora, queremos 
atender famílias em 
vulnerabilidade na zona 
rural, povos indígenas 
e quilombolas com es-
tas casas de madeira 
sustentáveis”, afirmou 
o governador Ratinho 
Junior.

A madeira usada nas 
casas será oriunda de 
áreas da Seab que são 
usadas para refloresta-
mento, mas que esta-
vam subutilizadas. O 
material será processa-
do para transformação 
em madeira engenhei-
rada, que é própria para 
construções civis de 
manejo sustentável e 
baixa emissão de car-
bono.

Atualmente, o Para-
ná tem 33 mil hectares 
de florestas plantadas 
em áreas do Estado. 
Deste total, 16 mil hec-
tares são de áreas planta-
das de pinos, sendo que 

5 mil hectares já estão 
concedidos a empresas. 
A ideia do programa é 
que estas companhias 
paguem pela concessão 
com a construção das 
casas, entre outras ini-
ciativas.

“Nós queremos trans-
formar parte do ativo 
florestal concessionado 
para atender comunida-
des carentes. São casas 
destinadas exclusiva-
mente para o ambiente 
rural que está em de-
sequilíbrio ambiental”, 
afirmou o secretário da 
Agricultura e Abasteci-
mento, Natalino Avan-
ce de Souza.

O programa de cons-
trução de casas, em um 
primeiro momento, está 
sendo modelado junto a 
uma das empresas que 
têm concessão para ex-
plorar as áreas de flo-
restas plantadas do Es-
tado, a Águia Florestal.

O protocolo assina-
do prevê que a empresa 
use uma técnica cha-
mada de CLT (Cross 
Laminated Timber), em 
que lamelas de madei-
ra coladas em camadas 
cruzadas oferecem re-
sistência, estabilidade e 

eficiência acústica e tér-
mica.

POTENCIAL
A cadeia da madeira 

no Paraná envolve um 
total de 1,17 milhão de 
hectares e representa 
4,7% do Valor Bruto da 
Produção estadual. O 
Paraná ainda é respon-
sável por 55% de toda 
a produção de madeira 
de pinus do Brasil, lide-
rando as exportações de 
compensados, painéis e 
molduras de madeira do 
País.

A iniciativa faz parte 
de uma política pública 
que tem como finalidade 
fomentar práticas sus-
tentáveis nas atividades 
florestais com foco no 
desenvolvimento local, 
principalmente em cida-
des com baixo Índice de 
Desenvolvimento Muni-
cipal (IPDM), segundo o 
Ipardes.

“A construção de ca-
sas rurais é apenas uma 
das ideias de finalidade 
deste ativo que temos de 
florestas plantadas. Po-
demos aproveitar parte 
deste ativo ainda com 
turismo rural, para usi-
nagem e outras finalida-

des que gerem desenvol-
vimento para algumas 
das áreas do Estado que 
mais precisam”, afirmou 
o diretor de Florestas 
Plantadas e Sustentabili-
dade da Seab, Breno de 
Menezes Campos.

RIO GRANDE DO 
SUL

O projeto ainda está 
em fase de prova de con-
ceito para que os mo-
delos sejam validados. 
Depois disso, serão de-
finidos, por exemplo, os 
tamanhos das casas, os 
parâmetros do programa 
e os critérios de destina-
ção das residências.

No entanto, umas das 
primeiras definições é 
que as 100 primeiras 
casas sejam destinadas 
ao Rio Grande do Sul, 
para atender pessoas de 
comunidades rurais que 
foram afetadas pelas for-
tes chuvas que atingiram 
o Estado no começo do 
ano.

“Nós temos uma gra-
tidão muito grande aos 
gaúchos, que foram mui-
to importantes na coloni-
zação de parte do Paraná 
e que têm laços muito 
fortes conosco. Por isso, 

queremos seguir ajudan-
do na reconstrução que o 
Rio Grande do Sul vem 
passando”, disse o go-
vernador Ratinho Junior.

A decisão dos locais e 
das pessoas que recebe-
rão este primeiro lote de 
casas será do Governo 
do Rio Grande do Sul, 
por meio da Secretaria 
de Agricultura, Pecuária, 
Produção Sustentável e 
Irrigação.

“O desastre que atin-
giu o Rio Grande do 
Sul foi de proporções 
gigantescas e atingiu, 
sobretudo, as áreas de 
produção agrícola do es-
tado. Esta atividade é a 
mola propulsora da eco-
nomia local, assim como 
acontece no Paraná, por 
isso agradecemos imen-
samente ao Governo do 
Paraná e ao governador 
Ratinho Junior por esta 
iniciativa”, afirmou o 
chefe de gabinete da Se-
cretaria da Agricultura, 
Pecuária, Produção Sus-
tentável e Irrigação, Joel 
Maraschin.

80 ANOS DA 
SEAB

A Secretaria de Esta-
do da Agricultura e do 

Abastecimento do Pa-
raná completa 80 anos 
neste 18 de setembro. 
Nessa data, em 1944, 
o interventor federal 
Manoel Ribas assinou 
o Decreto-Lei 251, 
criando a Secretaria de 
Estado dos Negócios 
da Agricultura, Indús-
tria e Comércio, dando 
à agricultura o prota-
gonismo em um órgão 
estatal.

Ao longo destas oito 
décadas e com apoio 
técnico e esforço de mi-
lhares de pessoas, o Pa-
raná chegou em 2024 
com um Valor Bruto de 
Produção Agropecuá-
ria na casa de R$ 200 
bilhões, liderança em 
alguns segmentos (fei-
jão, cevada, frangos e 
peixes) e protagonismo 
internacional em outros 
(soja, trigo, milho, suí-
nos e leite).

O agronegócio tam-
bém representa cerca 
de 70% da pauta de ex-
portações, fruto de um 
trabalho de grandes e 
pequenas agroindústrias 
e de um cooperativismo 
muito forte. (Reporta-
gem: AEN; Foto: Rober-
to Dziura Jr/AEN)
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curta!# TTVV  PPAARRAANNÁÁ  TTUURRIISSMMOO..   Investimento de R$ 4,4 milhões prevê a compra de transmissores, antenas, multi-
plexadores e outros sistemas necessários para expandir a cobertura do sinal de alta definição da emissora para oito 
regiões paranaenses. Novos equipamentos vão fortalecer a presença da TV Paraná Turismo em mais localidades e 
ampliar acesso ao conteúdo da emissora pública

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria 
de Comu-
nicação do 
Paraná pu-
blicou, no 

Diário Oficial do Esta-
do, o edital para a aqui-
sição de equipamentos 
e sistemas destinados à 
ampliação da transmis-
são digital da TV Paraná 
Turismo. Com um valor 
máximo estipulado em 
R$ 4,4 milhões, o inves-
timento prevê a compra 
de transmissores, ante-
nas, multiplexadores, 
encoders e outros sis-
temas necessários para 
expandir a cobertura do 
sinal de alta definição 
da emissora para oito 
regiões paranaenses, tor-
nando-se o maior inves-
timento da emissora nos 
seus 35 anos.

Os novos equipa-
mentos irão fortalecer a 
presença da TV Paraná 
Turismo em mais locali-
dades e ampliar o acesso 
ao conteúdo oferecido 
pela emissora pública, 
cujo enfoque está na 
divulgação de informa-
ções sobre o turismo, a 
cultura, o esporte e os 
principais acontecimentos 
no estado, bem como na 
valorização e promoção 
do desenvolvimento so-
cioeconômico paranaen-
se. Além da programação 
jornalística, que cobre os 
principais acontecimen-
tos no Estado, a emissora 
transmite programas que 
exploram a diversidade 
de paisagens e culturas 
que compõem o Paraná.

“A aquisição é um 
marco na modernização 
da TV Paraná Turismo. 
Ela vai permitir que a 
emissora alcance ainda 
mais lares paranaenses 
com alta qualidade. O 
Governo investe para 
garantir que a população 

tenha acesso a uma pro-
gramação que valoriza o 
turismo, a identidade, a 
economia e os aconteci-
mentos regionais”, diz o 
secretário de Comunica-
ção, Cleber Mata.

Entre os itens que serão 
adquiridos estão um trans-
missor de 5000 W, dois 
transmissores de 1000 
W, três de 500 W, um de 
250 W e outro de 100 W, 
além de antenas, cabos 
coaxiais, um multiplexa-
dor de alta definição, um 
encoder HD/SD/OneSeg 
e uma antena de recepção 
de satélite com LNB.

A compra também in-
clui diferentes modelos 
de antenas, com potências 
que variam entre 500 W e 
10 kW, adequadas para a 
transmissão em várias re-
giões do estado. No caso 
dos transmissores, que 
compõem a maior parte 

das aquisições previstas, 
será exigida uma garantia 
contratual de 36 meses.

O edital detalha que o 
transmissor de 5000 W 
será instalado em Curi-
tiba. Matinhos, Palotina, 
Foz do Iguaçu, Lon-
drina, Campo Mourão, 
Umuarama e Cornélio 
Procópio, por sua vez, 
receberão transmissores 
de diferentes potências. 
Quando instalados, os 
aparelhos permitirão 
que o sinal digital da TV 
Paraná Turismo alcance 
aproximadamente 70% 
da população do Paraná 
por sinal terrestre.

A licitação para a com-
pra dos equipamentos e 
sistemas de transmissão 
tem como prazo para aco-
lhimento, abertura e di-
vulgação das propostas as 
9h do dia 27 de setembro 
de 2024. A sessão de dis-

puta de lances está marca-
da para iniciar às 10h do 
mesmo dia. Com a finali-
zação do processo, a ex-
pectativa é de que os no-
vos sistemas estejam em 
operação nos próximos 
meses, para garantir uma 
cobertura mais robusta e 
abrangente para a TV Pa-
raná Turismo e beneficiar 
espectadores em diversas 
cidades.

TRANSMISSÃO
Atualmente, a progra-

mação pode ser assistida 
pelos canais 9.1 UHF na 
tevê aberta de Curitiba e 
região metropolitana - e 
futuramente nas novas 
praças dos transmissores 
- e canal 509 na Claro/
NET. Desde o ano pas-
sado a transmissão é feita 
para todo o Brasil pelo 
canal 236 da Banda Ku, 
pelo canal 66 da SKY 

TVRO e pela frequência 
3985 pela Star One D2, 
além de operadoras de TV 
a cabo. A programação ao 
vivo também está dispo-
nível no site da TV Paraná 
Turismo.

FUTEBOL
A TV Paraná Turis-

mo vem se consolidando 
como parceira do espor-
te estadual. Por meio de 
uma parceria com a Fe-
deração Paranaense de 
Futebol (FPF), a emissora 
transmitiu pelo segundo 
ano consecutivo os prin-
cipais jogos da segunda 
divisão do Campeonato 
Parananense de Futebol. 
O futebol estadual tam-
bém já havia contado com 
a cobertura da Primeira 
Divisão, no início do ano. 
Atualmente, algumas par-
tidas da Série B do Bra-
sileirão também recebem 

transmissão da TV Paraná 
Turismo.

DESTAQUES
Além disso, a TV Pa-

raná Turismo se destaca 
por sua atuação no jorna-
lismo. Recentemente, a 
emissora foi reconhecida 
no 11º Prêmio Sebrae de 
Jornalismo – Paraná, com 
três reportagens finalis-
tas. As produções, que 
incluem conteúdos sobre 
turismo rural e artesanato, 
concorrem nas categorias 
de Jornalismo em Vídeo.

MUSEUS
Começa na próxima 

segunda-feira (23), a 18ª 
Primavera dos Museus, 
evento anual coordenado 
pelo Instituto Brasilei-
ro de Museus (Ibram), 
em que diversos espa-
ços brasileiros elaboram 
ações com o objetivo de 
valorizar as instituições 
e promover diálogo com 
a sociedade. Sob o tema 
“Museus, acessibilidade e 
inclusão”, os equipamen-
tos administrados pela 
Secretaria de Estado da 
Cultura estão repletos de 
programações especiais.

O Museu Oscar Nie-
meyer, Museu Paranaen-
se, Museu da Imagem e 
do Som do Paraná e Mu-
seu Casa Alfredo Ander-
sen oferecerão ao público 
atividades como visitas 
guiadas, oficinas, rodas 
de conversa com artistas 
convidados, exposições e 
muito mais.

A 18ª Primavera dos 
Museus acontecerá em 
todo o país, de 23 a 29 de 
setembro. O tema desta 
edição lança luz sobre o 
papel dos museus na pro-
moção do acesso a todos 
os seus públicos, indepen-
dentemente de suas con-
dições físicas, sensoriais 
ou cognitivas. (Reporta-
gem: Redação e AEN-
-PR; Foto: Erlon Antunes/
TV Paraná Turismo)

TRANSMISSÃO AMPLIADA
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NOTAS 
TROPICAIS
EDITAL             
O edital de seleção do Arte 
Sesc 2025 está com inscrições 
abertas. Se você é artista visual e 
quer expor seu trabalho no Sesc, 
essa é a sua chance. A seleção via 
edital possibilita o acesso demo-
crático aos espaços, valorizando 
e estimulando a cena artística. 
Diversos tipos de linguagens 
podem participar: escultura, 
desenho, pintura, instalação, fo-
tografia, vídeoarte, entre outras.

EDITAL 2
Pessoas de todo o Brasil podem 
se inscrever via formulário 
online (link: https://encurtador.
com.br/AJF5Y). Dúvidas? Entre 
em contato pelo e-mail: even-
tos.culturais@sescpr.com.br

DESENHO
Neste sábado (21), o 4º Con-
curso Paranaense de Desenho, 
promovido pelo Centro Juvenil 
de Artes Plásticas (CJAP) e rea-
lizado pela Associação de Pais 
e Amigos do CJAP, realizará sua 
premiação no palco do Canal da 
Música, em Curitiba. O evento 
contará com a abertura da 
exposição e a entrega dos prê-
mios aos destaques da edição, 
que tem como tema "Centro 
Juvenil de Artes Plásticas – 70 
anos de arte".

DESENHO 2
O concurso reuniu 350 de-
senhos de todo o Paraná e 
40 foram selecionados para 
integrar a mostra. Além de Curi-
tiba, as cidades de Apucarana, 
Assaí, Balsa Nova, Carambeí, 
Colombo, Iretama, Londrina, 
Paiçandu, Pitanga, Ponta Gros-
sa, Quatro Barras, Rebouças, 
São Mateus do Sul, Sarandi e 
Tibagi também participaram.

DESENHO 3
A comissão julgadora é formada 
pelo artista plástico Osmar 
Carboni, a artista plástica e 
arquiteta Ariane Labre e a 
ex-professora do Centro Juvenil 
Lurdinha Paglia Seguin, que 
elegeram as 40 obras – 20 
da categoria Infantil e 20 da 
Juvenil. Além de participarem 
da mostra, os três primeiros 
colocados de cada categoria 
serão premiados com mesas 
digitalizadoras, em parceria 
com a XP-Pen, equipamento 
que trará aos jovens artistas a 
oportunidade de explorar a arte 
digital.

ASPAS
“Celebrar os 70 anos do CJAP 
por meio da arte dessas 
crianças e jovens é, acima de 
tudo, uma forma de honrar a 
trajetória de uma instituição 
que sempre acreditou no poder 
da educação e da arte,” come-
mora o diretor do Centro, Luiz 
Gustavo V. V. Pinto.

SSIISSTTEEMMAA  FFEECCOOMMÉÉRRCCIIOO  SSEESSCC  SSEENNAACC  PPRR..   Essa iniciativa foi apresentada oficialmente na 43ª 
edição da Semana Literária Sesc & Feira do Livro, em 2024. O objetivo é ajudar a recontar histórias no 
Rio Grande do Sul e reconstruir bibliotecas perdidas com as tragédias que assolaram o estado

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A campanha de arreca-
dação de livros para o Rio 
Grande do Sul continua até o 
próximo dia 30 de setembro, 
no Sistema Fecomércio Sesc 
Senac PR.

Essa iniciativa foi apresen-
tada oficialmente na 43ª edi-
ção da Semana Literária Sesc 
& Feira do Livro, em 2024. 
O objetivo da campanha é 
ajudar a recontar histórias no 
Rio Grande do Sul e recons-
truir bibliotecas perdidas com 
as tragédias que assolaram o 
estado meses atrás.

A destruição de bibliotecas 
e acervos literários nas esco-
las e instituições educacionais 
resultou em um déficit sig-
nificativo para a população 
local, prejudicando o acesso 
a recursos educacionais e cul-
turais fundamentais que vão 
além de danos materiais.

“Ainda há muito há ser 
reconstruído. Não se faz uma 
vida plena sem literatura, 
sem estudo. Precisamos de 
alimentos, de roupas, mas 
também de cultura, para fi-
xarmos conhecimentos e 
novas ideias”, frisa o diretor 
regional do Sesc PR, Carlos 
Alberto de Sotti Lopes, via 
assessoria.

Ele pontuou que foi o con-
selheiro do Sesc PR, Paulo 
César Nauiack foi o idealiza-
dor da campanha e ressaltou 
que embora as doações de ali-
mentos, roupas e material de 
construção sejam essenciais, 
a reconstrução do conheci-
mento e da cultura também 
são fundamentais. “Estima-
mos que podemos conseguir 
arrecadar 100 mil livros até 
30 de setembro e ficamos 
muitos felizes porque outros 
regionais do Sesc espalhados 
pelo Brasil estão replicando 
a ideia criada pelo Paraná”, 
destacou Sotti,

As obras arrecadadas serão 
triadas e separadas por gênero 
e categoria. Após a triagem, 
as doações serão enviadas ao 
Sesc RS, que destinará os li-
vros às instituições de ensino 
e espaços educacionais mais 
afetados do estado gaúcho.

Os livros podem ser doa-
dos em pontos de coleta em 
todas as unidades Sesc e Se-

nac do estado, sedes de sindi-
catos empresariais do comér-
cio e CMEGs.

ITAIPU
A pouco mais de dez dias 

para o final, a Campanha de 
Arrecadação de Livros para 
reconstruir as bibliotecas do 
Rio Grande do Sul já arre-
cadou, apenas entre os(as) 
empregados(as) da Itaipu 
Binacional, mais de oito 
caixas grandes de livros dos 
mais diversos temas, espe-
cialmente infantojuvenis. A 
usina é parceira do Sistema 
Fecomércio Sesc Senac PR 
na iniciativa.

A ação, que vai até o dia 
30 de setembro, visa mini-
mizar os impactos da tragé-
dia que devastou o estado 
gaúcho em maio deste ano, 
destruindo bibliotecas e pre-
judicando o acesso da popu-

lação local a recursos educa-
cionais e culturais essenciais.

Na Itaipu, são mais de 20 
pontos de arrecadação, com 
mais de 30 voluntários(as) 
trabalhando como pontos fo-
cais da campanha, por meio 
do programa Força Voluntá-
ria.

Toda a população pode 
participar. As doações podem 
ser feitas em unidades do 
Sesc e Senac em todo o Pa-
raná. Os livros serão triados 
e destinados às instituições 
educacionais mais afetadas 
no Rio Grande do Sul.

Os livros doados devem 
estar novos ou em bom esta-
do de conservação e podem 
ser de diversos gêneros, in-
cluindo literatura, literatura 
infantojuvenil, histórias em 
quadrinhos, teoria literária, 
artes visuais, cultura, filoso-
fia, cinema, teatro e biogra-

fias.
Não serão aceitos enciclo-

pédias, apostilas, livros téc-
nicos, livros didáticos, cópias 
de livros, fitas VHS, DVDs, 
CDs e outras mídias, além de 
coleções incompletas. Obras 
rasuradas, rasgadas ou de na-
tureza técnica também não 
serão aceitas.

Essa não é a primeira 
ação da Binacional para 
o Rio Grande do Sul para 
amenizar os impactos 
provocados pelas cheias 
deste ano. Um caminhão 
com mais de 11,5 mil do-
nativos foi enviado du-
rante as enchentes, com 
itens arrecadados pelos 
empregados, fundações e 
pessoas que participaram 
de eventos pelo aniversá-
rio de 50 anos da Itaipu. 
(Reportagem: Redação; 
Foto: Reprodução)

CAMPANHA DE ARRECADAÇÃO 
DE LIVROS SEGUE ATÉ O DIA 30
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Talvez os seus instintos não estejam tão afiados para lidar com dinheiro 
logo cedo, bebê. É melhor não misturar amizades e dinheiro porque pode 
ter prejuízo. Ainda pela manhã, com a Lua brilhando em Touro, pode ser 
mais fácil se comunicar com os outros. Aproveite para brilhar em reunião 
ou contato com o público, assim o trabalho se desenrola sem grandes 
surpresas. Será divertido passear ou conhecer um lugar diferente à noite.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Será mais fácil resolver assuntos pessoais e cuidar de tudo o que ficou pelo 
caminho logo cedo, mas cuidado com as cobranças. Apesar de ser compli-
cado lidar com as críticas, não se chateie com qualquer coisinha, Áries. Ainda 
bem que o astral logo melhora e, com a chegada da Lua em Touro, há boas 
novas envolvendo dinheiro. Se está de olho em alguém, talvez tenha que ser 
paciente porque as coisas se desenrolam devagar agora.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Sextou, Gêmeos, e você estará mais sonhador logo cedo. Mas nem tudo é 
perfeito e há risco de atritos ou até briga mais séria com os amigos. No traba-
lho, apesar da Lua passar a infernizar seu signo, você pode tirar proveito do 
desejo de se isolar e ficar no seu canto para focar em tarefas que precisam 
ser feitas de maneira remota. Aproveite para resolver assuntos que exigem 
discrição e não comente demais sobre a sua vida. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Você começa esta sexta com seu foco todo voltado para a carreira. Há 
boas chances de alcançar algo importante no serviço, mas talvez você te-
nha que lidar com rivalidade e até discussão logo cedo. Ainda bem que a 
Lua logo entra em Touro e favorece a convivência com os colegas, assim 
dá pra voltar às boas e unir forças com quem pensa da mesma maneira 
pra cuidar do serviço rapidinho. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Logo cedo, vai ser difícil manter o foco nas tarefas e você precisa redo-
brar a cautela se não quiser perder os prazos no trabalho. Depois, com a 
entrada da Lua em Touro, o seu lado ambicioso fala mais alto e você vai 
se esforçar muito para causar uma boa impressão em todo mundo. Sua 
dedicação nas tarefas também aumenta e pode trazer bons resultados até 
o final da tarde. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Sextou, bebê, mas você começa o dia com alguma tensão na relação com 
pessoas mais novas. Pode até pintar briga séria com quem ama. Ainda bem 
que o astral logo fica mais leve com a entrada da Lua em Touro. No trabalho, 
o desejo de sair da rotina, aprender mais e trocar experiências com os colegas 
ajuda a alavancar a vida profissional. Que tal viajar ou fazer um passeio dife-
rente à noite? 

LIBRA - (23 set a 22 out)
A cooperação com colegas ou pessoas próximas deve correr bem logo cedo, 
mas há chance de atritos com a família. Mas a Lua se muda para Touro ainda 
pela manhã e traz à tona o desejo de mudança, de abrir espaço para novida-
des em sua vida. No trabalho, preste atenção ao seu sexto sentido e aposte 
na flexibilidade para lidar com imprevistos, assim, pode transformar um limão 
em limonada e fechar a conta a seu favor. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sextou, Escorpião, e você começa o dia com alguma dificuldade de manter o 
foco no trabalho. Conversas paralelas e informações trocadas podem causar 
problema, então confira tudo antes de entregar o serviço, tá? A boa notícia 
é que a Lua logo se muda para Touro e traz à tona seu lado sociável e a habi-
lidade de se entender melhor com as pessoas. Aproveite para colocar essas 
habilidades em prática no trabalho. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
É melhor ter cuidado com as compras por impulso logo cedo, Sagita, porque 
os prejuízos não estão descartados. Melhor ter cautela redobrada ao lidar 
com dinheiro porque o que parece ser um bom negócio nem sempre se pro-
va assim lá na frente. A entrada da Lua em Touro destaca os assuntos do dia 
a dia e talvez tenha que redobrar o esforço para lidar com qualquer tarefa ou 
obrigação que ainda esteja pendente. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Com Lua e Plutão trocando farpas logo cedo, os assuntos domésticos ou 
ligados à família podem ocupar boa parte da sua atenção, mas talvez não 
seja de uma maneira positiva. Não deixe picuinhas e implicâncias estreme-
cerem o clima de harmonia em casa. Ainda bem que a Lua logo entra em 
seu paraíso astral, trazendo as melhores energias para você correr atrás 
dos seus objetivos com criatividade. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Sextou, bebê, e o astral favorece o diálogo logo cedo. Mas também podem 
pintar mal–entendidos e não vai ser tão fácil se comunicar com colegas e clien-
tes no trabalho se você sair por aí falando tudo o que pensa, ok? Não deixe 
que fofocas e desentendimentos tumultuem seus planos. Ainda bem que 
logo o astral melhora com a entrada da Lua em Touro, o que favorece as tare-
fas de rotina e os momentos em família. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Sextou, Touro, e você vai precisar de paciência porque o dia começa um 
pouco mais devagar, mas você pode tirar vantagem da sua sensibilidade. 
Logo cedo, viagem ou deslocamento pede atenção especial porque há 
risco de imprevistos. A boa notícia é que a Lua entra em seu signo ainda 
pela manhã, sinal de que você tem tudo para sentir a sua energia reno-
vada! 
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O t u r i s m o 
no Paraná 
está de cara 
nova. Com 
um conjun-

to de ações públicas e 
privadas, o setor vem 
se transformando no 
Estado, ganhando força 
e reconfigurando a ex-
periência turística. De-
pois da paralisação im-
posta pela pandemia, o 
Paraná não só acompa-
nhou o ritmo global de 
retomada, mas também 
deu um salto estratégi-
co. Novas atrações têm 
sido anunciadas pelo 
Governo e pela iniciati-
va privada em todas as 
regiões, de atividades 
culturais a opções de 
lazer, além de investi-
mentos em infraestru-
tura e concessões de 
serviços.

A diversidade geo-
gráfica privilegiada, 
que inclui praias, mon-
tanhas e cidades históri-
cas, foi o ponto de par-
tida para esses projetos, 
atraindo tanto turistas 
internacionais e de ou-
tros estados quanto os 
próprios paranaenses a 
explorarem as belezas 
do Estado. Além disso, 
nos últimos cinco anos, 
o Estado investiu R$ 
73,86 milhões no turis-
mo, sendo quase 79% 
desse montante (R$ 
58,1 milhões) nos últi-
mos dois anos.

“A gente já consegue 
ver e mensurar o resul-
tado dos esforços feitos 
não apenas pelo poder 
público, mas também 
pela iniciativa privada. 
Em um ano, o turismo 
paranaense participou 
de 11 eventos inter-
nacionais, 19 nacio-
nais, 18 capacitações 
de agentes de viagens, 
promovemos ou parti-
cipamos de 14 rodadas 
de negócios, levamos 
as empresas conosco 
nos eventos para net-
work e concretização 
de vendas. Algo que 
nunca tinha sido reali-

zado”, comenta o se-
cretário do Turismo do 
Paraná, Marcio Nunes.

“Estamos atuando 
em várias frentes, por-
que o turismo é um lu-
gar, uma história bem 
contada, um serviço 
bem prestado e uma 
infraestrutura. Então, 
antes de qualquer coisa, 
precisamos mostrar ao 
país e ao mundo o que 
nós temos aqui e ajudar 
a vender isso, transfor-
mar a beleza natural, a 
gastronomia, a cultu-
ra, turismo religioso, 
aventura e natureza 
em produtos turísticos. 
Depois, investir em in-
fraestrutura e, por fim, 
temos que ajudar a ca-
deia turística do esta-
do a aprimorar o aten-
dimento e receber os 
turistas com cada vez 
mais qualidade”, arre-
mata Nunes.

O presidente da As-
sociação Brasileira das 
Agências de Viagens 
do Paraná, João Alceu 
Rigon, explica que o 
turismo no Paraná “de-
colou” no pós-pande-

mia, principalmente em 
2023 e 2024. “Depois 
da pandemia, muitos 
países adotaram políti-
cas para facilitar o tu-
rismo, e o governo do 
Paraná seguiu esse mo-
delo. Os investimentos 
realizados refletem no 
turismo interno e fazem 
com que todo o setor 
seja aquecido, além de 
estimular os empresá-
rios a seguirem cres-
cendo e investindo”, 
comenta.

O Paraná foi o quarto 
estado que mais rece-
beu turistas estrangei-
ros no primeiro semes-
tre deste ano. Foram 
507.560 visitantes de 
todos os cantos do mun-
do que chegaram ao Es-
tado em 2024, aumento 
de 25,79% em relação 
aos 403.504 no mes-
mo período de 2023. 
Os dados da Agência 
Brasileira de Promoção 
Internacional do Turis-
mo (Embratur) mos-
tram que o Paraná ficou 
atrás apenas de São 
Paulo (1.111.522), Rio 
de Janeiro (760.280) 

e Rio Grande do Sul 
(619.021). Santa Cata-
rina (315.697) fecha o 
top 5 de destinos de tu-
ristas internacionais no 
Brasil.

Um levantamento 
feito com mais de 2,3 
mil paranaenses pela 
Secretaria de Turismo 
também revelou que 
86,3% pretende viajar 
dentro do próprio esta-
do até o final de 2024. 
A maioria (46,3%) pre-
tende se deslocar ao 
Interior, outros 40,3% 
para o Litoral e 13,4% 
para a Capital. Os da-
dos são da Pesquisa de 
Hábitos de Consumo e 
Percepções da Popula-
ção do Paraná sobre o 
Turismo, da Secretaria 
estadual do Turismo.

MATINHOS
Considerada a prin-

cipal intervenção urba-
na da história do Litoral 
do Paraná, as obras de 
revitalização da nova 
orla de Matinhos ultra-
passaram 95% de con-
clusão em agosto. Além 
da engorda da faixa de 

areia, a nova orla ofe-
rece uma estrutura mo-
derna, com calçadões, 
ciclovias e áreas de 
lazer, tornando-se um 
dos principais pontos 
turísticos do litoral pa-
ranaense. As melhorias 
garantem mais conforto 
e segurança para os tu-
ristas, além de contri-
buírem para a preserva-
ção ambiental.

PARANAGUÁ
Entre dezembro de 

2023 e março de 2024, o 
Paraná entrou para o ro-
teiro dos cruzeiros como 
ponto de embarque fixo 
de turistas que viajam 
pela América do Sul, por 
meio do Porto de Para-
naguá. Cerca de 24 mil 
turistas embarcaram e 
desembarcaram durante 
o período, e a expectati-
va é de que esse número 
aumente na temporada 
2024/2025.

SHOWS
As atrações promo-

vidas pelo Governo do 
Paraná durante o Ve-
rão Maior têm atraído 

cada vez mais visitan-
tes para o litoral para-
naense. Na temporada 
2023/2024, os shows 
com grandes nomes do 
cenário nacional, como 
Luan Santana, Zezé Di 
Camargo e Luciano, 
Chiclete com Banana, 
Simone Mendes, entre 
outros, atraíram mais 
de um milhão de pes-
soas para as praias do 
Paraná. A programação 
para 2024/2025 ainda 
não foi divulgada, mas 
já é aguardada pelos tu-
ristas.

VILA VELHA
Localizado a apenas 

uma hora de Curitiba, 
o Parque Estadual de 
Vila Velha foi o primei-
ro a ser concedido pelo 
Governo do Estado, em 
2020, e atualmente é 
administrado pela Eco 
Parques do Brasil S/A. 
A concessão trouxe 
inúmeros benefícios ao 
local, com a empresa 
investindo mais de R$ 
15 milhões em serviços 
de apoio à visitação, 
turismo sustentável e 
recreação. A empresa 
também oferece repas-
se de 15,2% da receita 
bruta operacional aos 
cofres públicos em tro-
ca da exploração co-
mercial. Os ingressos 
podem ser adquiridos 
antecipadamente pelo 
site do parque.

POMPIDOU 
PARANAENSE

O Governo também 
anunciou uma parceria 
com o Centre Pompi-
dou de Paris, um dos 
centros culturais mais 
importantes e inovado-
res do mundo, para a 
construção do Museu 
Internacional de Arte 
de Foz do Iguaçu, a 
apenas 10 minutos das 
Cataratas do Iguaçu. O 
investimento é de R$ 
200 milhões, e a previ-
são é de que a unidade 
seja aberta ao público 
até 2026. (Reportagem: 
Redação e AEN; Foto: 
Roberto Dziura Jr/
AEN)

NOVOS INVESTIMENTOS E PROJETOS VÃO 
TRANSFORMAR O PARANÁ NOS PRÓXIMOS ANOS





DIVERSOS

DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO,  pechincha 
VALOR: R$ 50 ,00 
FONE:  (42)  98432-
0763/ /  (42)  99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK TRIP 
SHIMANO, cinza, 18 mar-
chas em bom estado, doc-
umentos em ordem; ano 
2022; cor Alumínio, mar-
chas, pneus novos. VAL-
OR: A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO SER 
P/RESIDÊNCIA OU CO-
MÉRCIO. VALOR: R$ 
400,00. FONE:  9910-
7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-2286
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 

FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, grande. 
VALOR: R$ 2.000,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 
220, VIDRO VALOR: R$ 
250,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826

IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; con-
tendo 09 peças sendo 03 
quartos, sala, cozinha, 
02 banheiros, lavande-
ria e garagem.VALOR: 

R$ 120.000,00 FONE: 
98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO CASA 
MISTA, MED. 2.500M². 
VALOR: 600.000,00. 
FONE: 3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 

Rua Bahia, 463 - próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet. VALOR: R$ 
500,00 incluso ½ água e 
luz. FONE: (42) 99972-
4826, falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO SAN-
TA CRUZ, contendo 01 
quarto, wc, cozinha com 
pia, internet, antena p/
TV, garagem; Rua Luiz 
Ciscato, 58, em frente a 
APAE VALOR: R$ 800,00 
incluso água e luz FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA CRUZ, 
RUA JUVENAL CALDAS, 
1098;  CONTENDO 01 
QUARTO, COZINHA E 
BANHEIRO VALOR: R$ 
600,00  – INCLUSO ÁGUA 
E LUZFONE: 98807-9189  
OU 3304-3069
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CCOORRAAÇÇÃÃOO.. Dados da Sociedade Brasileira de Arritmias Cardíacas apontam que no Brasil mais de 20 milhões de pessoas sofrem da doença, 
gerando mais de 320 mil mortes súbitas por ano. O tema ganhou destaque recentemente com a morte de Juan Manuel Izquierdo, jogador no 
Nacional do Uruguai, que passou mal em campo durante uma partida disputada em São Paulo e faleceu depois

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

As arritmias cardía-
cas são distúrbios que 
afetam o ritmo do cora-
ção e podem trazer sé-
rias consequências para 
a saúde. Elas ocorrem 
quando os impulsos 
elétricos que regulam 
os batimentos cardía-
cos não funcionam 
corretamente, fazendo 
com que o coração bata 
de forma irregular. Es-
ses distúrbios podem se 
manifestar como bati-
mentos muito rápidos 
(taquicardia) ou muito 
lentos (bradicardia).

“O coração é um 
músculo que precisa 
de impulsos elétricos 
para bombear o sangue, 
com células específicas 
responsáveis por gerar 
e conduzir essa ener-
gia. Em uma arritmia, 
outros grupos celulares 
passam a realizar essa 
função, gerando um de-
sequilíbrio na mecânica 
contrátil do órgão”, ex-
plica Muhieddine Omar 
Chokr, cardiologista e 
responsável pelo ser-
viço de eletrofisiologia 
do Hospital São Luiz 
Itaim, da Rede D’Or.

Dados da Sociedade 
Brasileira de Arritmias 
Cardíacas apontam 
que no Brasil mais de 
20 milhões de pessoas 
sofrem da doença, ge-
rando mais de 320 mil 
mortes súbitas por ano. 
O tema ganhou des-

taque recentemente 
com a morte de Juan 
Manuel Izquierdo, jo-
gador no Nacional do 
Uruguai, que passou 
mal em campo durante 
uma partida disputada 
em São Paulo e faleceu 
poucos dias depois.

No mês em que é 
celebrada a campanha 
Setembro Vermelho, 
de conscientização so-
bre a importância de 
cuidar do coração e de 
prevenir e tratar doen-
ças cardiovasculares, o 
especialista explica que 

existem diferentes tipos 
de arritmia.

Por exemplo, a fibri-
lação atrial é caracte-
rizada por batimentos 
irregulares nos átrios e 
aumenta o risco de aci-
dente vascular cerebral 
(AVC) e insuficiência 
cardíaca; a fibrilação 
ventricular, que impe-
de o coração de bom-
bear sangue de forma 
eficaz e necessita de 
intervenção imediata, 
podendo levar à morte 
em poucos minutos; e a 
taquicardia ventricular, 

que pode ter um cará-
ter benigno ou maligno, 
dependendo de doenças 
cardíacas associadas, 
onde ocorrem batimen-
tos acelerados nos ven-
trículos e pode ser fatal 
se não tratada rapida-
mente.

Já a taquicardia su-
praventricular pode 
acometer inclusive a 
população mais jovem, 
em uma condição que, 
embora seja muito sin-
tomática, com frequên-
cias cardíacas próximas 
a 200 batimentos por 

minuto, tem um cará-
ter benigno na maioria 
das vezes e geralmente 
pode ser curada com 
ablação; e por fim, a 
bradicardia, que apre-
senta uma frequência 
cardíaca anormalmente 
lenta.

Os sintomas de arrit-
mias variam de pessoa 
para pessoa e podem 
incluir palpitações, ton-
turas, falta de ar, dor 
no peito e até perda de 
consciência em casos 
mais graves.

Existem fatores de 

risco para o desenvol-
vimento de arritmias, 
como histórico familiar 
de doenças cardíacas, 
idade avançada, hiper-
tensão, diabetes, obesi-
dade, consumo excessi-
vo de álcool, tabagismo 
ou condições como ap-
neia do sono.

DIAGNÓSTICO E 
TRATAMENTOS

Para diagnosticar as 
arritmias são utilizados 
exames como eletro-
cardiograma (ECG), 
holter de 24 horas, tes-
te de esforço, uso de 
relógios que registram 
o eletrocardiograma, e 
estudo eletrofisiológico 
em casos selecionados. 
“A partir desses testes, 
é possível determinar o 
tipo de arritmia e o tra-
tamento mais adequa-
do”, destaca o médico.

Os tratamentos para 
arritmias cardíacas in-
cluem medicamentos, 
implantação de disposi-
tivos como marcapasso 
ou desfibrilador – que 
ajudam a regular os 
batimentos mecanica-
mente –, e procedimen-
tos cirúrgicos.

“Um dos métodos 
mais eficazes é a abla-
ção, um procedimento 
minimamente invasivo 
que destrói pequenas 
áreas do coração onde 
se originam os impul-
sos elétricos anormais”, 
conta Dr. Muhieddine. 
(Reportagem: Redação 
e assessoria)

CONHEÇA OS DIFERENTES TIPOS DE 
ARRITMIA CARDÍACA E SEUS TRATAMENTOS


